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Diputados y senadores analizan el 
impacto por retraso de proyectos 

Lareción. Afrasos de 2023 
impidieron inversión por unos 
US$ 159 millones y no crear 
alrededor de 8 mil empleos. 

Erwin Schnaidt 
ervinschnaidtdiariollanquihue.l 

1 retraso en la autori- 
zación de permisos 
para proyectos dein- 
versión, lo que en la 

región no habría permitido 
una inversión de US$ 159 millo- 

nes, ni generar unos ocho mil 
puestos de trabajo durante el 
año pasado, podría comenzar 
acambiarsi avanza un proyec- 
to de ley de permisos sectoria- 
les que está siendo tramitado 
enla Cámara de Diputados. 

Los efectos económicos de 
la permisología en Los Lagos 
fueron presentados en la Uni- 
versidad San Sebastián de 

Puerto Montt, ocasión en la 
que se adujo que en 2023 un 
permiso ambientalen laregión 
tomó 437 días corridos en 
aprobarse, desde que ingresó 
alsistema, hastaque logró una 
Resolución de calificación am- 
biental (RCA) positiva, casi 40 
días corridos más que el pro- 
medio anivel nacional. 

Asimismo, detallaron que 
enel Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (SEIA), que 
administra el Servicio de Eva- 
luación Ambiental (SEA), sólo 
fueron aprobados 9 proyectos 
en2023, un 70% menos que el 
promedio histórico de 27 pro- 
yectos por año. Revelaron que 
elsistema mantiene 50 proyec- 
tos en evaluación, un 60% de 
ellos en calidad de retraso. 

En el Índice de Costo Eco- 
nómico por Permisología 
(ICEP) dela USS -queanaliza la 
pérdida de actividad económi- 
ca por el retraso en puesta en 
marcha de proyectos-, se expue 
so que la inversión aprobada 
porel SELA en2023 alcanzó los 
US$ 142 millones (40% del pro- 
medio en 20 años) y que al se- 
gundo semestre de este año 
hay iniciativas por US$ 2.400 
millones en evaluación, de los 
cuales se espera materializar 
unos US$ 1.600 millones. 

LENTO AVANCE 
Ante estos antecedentes, el di- 
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LA INVERSIÓN DE PROYECTOS EN LOS LAGOS FUE DE US$ 140 MILLONES EN 2023, CIFRA QUE ES UN 40% DEL PROMEDIO DE LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS. 

putado por el Distrito 26, Jai- 
me Sáez (FA), expuso que co- 
mo el estudio indica quela bu- 
rocracia y permisos sectoriales 
le costaronal país cerca de dos 
mil millones de dólares, “noes 
ninguna novedad” que enla re- 
gión haya implicancias. 

El legislador enfatizó que 
“el gobiernoseha hecho cargo, 
enviando un inédito proyecto 
delley al Congreso, para refor- 
mar elsistema de permisos sec- 
toriales”, el que-se quejó: ha 
tenido un lento avance, lo que 
atribuyó a “maniobras de dila- 
ción y de oposición a algunas 
cuestiones que ha manifestado 
la derecha, lo que ha dilatado 
algo que todos lossectores pro- 
ductivos y económicos del pa- 
ís nos han invitado a aprobar 
con urgencia” 

Por ello dijoinvitar ala opo- 
sición “a que piense en el creci- 
miento de la economía de 
nuestro país, en mejorar la 

  

competitividad y en reducirlas 
trabas burocráticas sin rebajar 
los estándares de calidad enlos 
procesos de tramitación de 
permisos, que son necesarios 
para llevar adelante proyectos 
de inversión”. 

DOBLE EFECTO 

Su colega Alejandro Bernales 
(PL), admitió que estas cifras 
“son preocupantes y hay que 
mejorar”. Afirmóquees unasi- 
tuación de larga data y que de- 
be ser resuelta, “porque hay 
muchos trámites en Chile que 
demoran gran cantidad de 
tiempo en ser entregados”. 

Recordó que el proyecto de 
permisos sectoriales tiene cin- 
co meses de tramitación enla 
Cámara de Diputados. Reveló 
que el martes de esta semana 
terminaron de votaresa inicia- 
tiva, lo que permitirá avanzar 
ensu trámite legislativo. 

Precisó que esa propuesta 

  

“busca acelerar todo tipo de 
trámites para destrabar una 
gran cantidad de proyectos 
pendientes o inversiones que 
quieren llegaral país”. 

Bernales admitió que ade- 
más de afectar la inversión, 
también impacta en la calidad 
de vida de los habitantes de la 
región, al recordar que por es- 
ta permisología se debió espe- 
rar un año para que comenza- 
raaoperarla planta derevisión 
técnica de Lagunitas, “mien- 
tras la gente tenía que levantar- 
se alascinco de la mañana pa- 
ra hacer fla dela planta de Par- 
que Industrial, ya que tenía- 
mos una planta operativa, pe- 
rosin permisos”. 

Alcitar otros casos, el dipu- 
tado Bernales remarcó que el 
proyecto de ley “va en una 
buena dirección, que tiene que 
ser aprobado por la Cámara, 
que crea un departamento que 
hará un seguimiento a todo es- 

te tipo de proyectos”. 
Agregó que desde la Cáma- 

ra de Diputados ingresaron al 
Senado otro proyecto de ley en 
que plantea que rija el silencio 
administrativo para el Consejo 
de Monumentos Nacionales. 
Argumentó que en la región se 
haconocido varios casos de ini- 
ciativas frenadas por largo 
tiempo debido ala demora en 
resolver de esa entidad. 

IMPACTO REGIONAL 

El senador Carlos Kuschel (RN) 
comentó que la permisología 
“inhibe, encarece y prohíbe 
cuando demora demasiado” y 
acotó que “son pocas las gran- 
des empresas, por ejemplo las 
mineras, que pueden esperar 
hasta diez años”. 

El parlamentario aseveró 
que este impacto es mayor en 
regiones, donde “los negocios 
son familiares, personales, no 
son de grandes instituciones o 
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60 % O de proyectos tramitados 
en Los Lagos estuvieron en calidad de retraso durante el año 
2023. Anivel nacional, la tasa de retraso fue de un 68%. 

450 días estuvo en tramitación 
un proyecto de inversión aprobado del rubro Energético en la 
región, un 31% por sobre el promedio anivel nacional. 
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EL DECANO DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA Y GOBIERNO DE LA USS, ALEJANDRO WEBER, PRESENTÓ LOS DATOS DE ESTE ÍNDICE EN PUERTO MONTT. 

  

(vine dela página anterior) 
corporaciones. Es un impues- 
to mucho mayor que en gran- 
desinversiones”. 

Sobrela demora enel EIA, 
el senador Kuschel aseguró 
que “nuestra región es la que 
más ha presentado proyectos y 
es la que más es condenada 
por estomismo. Ahora han de- 
jado de presentar proyectos, 
porque no vale la pena o son 
prohibitivos y se corre la voz. 
Entonces, ha caído mucho la 
gente que presenta proyectos; 
osea, la gente quelo intenta”. 

Alavizorar un efecto en la 
economíaregional, Kuscheles- 
tableció que “aunque todavía 
estamos creciendo, pero muy 
bajo, podemos llegar a un re- 
troceso. Porquesien otros paí- 
ses, como está pasando, las co- 
sas las hacen mejor, más rápi- 
do que nosotros, los recursos 
se van donde funcionan”. 

COMPRENSIÓN 
El senador Iván Moreira (UDI) 
comentó que tanto el país co- 
mola región “están ahogados 
por la permisología y la buro- 
cracia estatal. La falta de com- 
prensión de autoridades secto- 
riales del grave problema que 
significa para el crecimiento y 
la recuperación de la econo- 
mía, sólo empeora la situa- 
ción”. 

Al analizar las cifras del 
ICEP 2023, dijo que “son evi- 
dentes: el costo parala región 
es de alrededor de159 millones 
de dólares. Se aprobaron 70% 
menos proyectos que el pro- 

medio histórico. Hay 2.400 

millones de dólares pendientes 
deaprobación y seespera que, 
al menos, 1.600 millones se 
puedan aprobar. La región tie- 
ne problemas serios de estan- 
camiento, el país ya lleva una 
década creciendo menos que 
el promedio mundial y no seve 
disponibilidad del gobierno del 

Presidente Boric de cambiar el 
panorama”. 

Por ello, el senador Morei- 
ra estableció que “sin inver- 
sión, no hay crecimiento; y sin 
crecimiento, no hay mayor y 
mejor empleo. El gobierno de- 
be enmendar el rumboahora”. 

TRABAJO MANCOMUNADO 
La directora ejecutiva del Con- 
sejo del Salmón, Loreto Seguel, 
expuso que “hoyes clave pasar 
delas intenciones a la acción. 
No hay tiempo que perder”. 

Expuso que “en un mundo 
globalizado, quien no avanza 
retrocede”, ante lo que propu- 
so fomentar alianzas público- 
privadas. “Como gremio, rea- 
firmamos nuestra voluntad de 
trabajar. colaborativamente 
conel Estado y las institucio- 
nes correspondientes para en- 
contrar soluciones que permi- 
tanimpulsar el desarrollo eco- 
nómico de manera sostenible y 
deforma equitativa”. 

Paraello, reafirmó elcom- 
promiso del gremio con el de- 
sarrollo sostenible de sus ope- 
raciones. “Tenemos la convic- 
ción dequees posible desarro- 
llar esta industria agilizando y 

  

haciendo más eficientes los 
procesos de tramitación y, al 
mismo tiempo, manteniendo 
el cuidado y la armonía con el 
entorno. Creemos que lasoste- 
nibilidad debe ir de la mano 
comun marco regulatorio inno- 
vador, moderno y flexible”. 

MEDIDAS 
Consultado el secretario regio- 
nal ministerial (seremi) de Eco- 
nomía, Fomento y Turismo, 
Luis Cárdenas, aseguró que el 
gobierno “ha tomado medidas 
concretas” y que en un acuer- 
do transversal “vemos que 
avanza el sistema de permisos 
inteligente, que ha pasado re- 
cientemente a la comisión de 
Hacienda en la Cámara de Di- 
putados”. 

El seremi Cárdenas resaltó 
que en la región avanza la 
Agenda Procrecimiento y Em- 
pleo, “con el acompañamiento 
en proyectos de inversión que 
nuestro Ministerio de Econo- 
mía realiza con el sector priva- 
do por másde 500 millonesde 
dólares, los que se encuentran 
en etapa de ejecución y otros 
que comenzarán durante el 
año. De esta forma, seguimos 
impulsando el crecimiento 
económico y el empleo regio- 
nal”, subrayó. 

En cuanto al ICEP 2023, el 
titular regional de Economía 
analizó distintos aspectos, co- 
moel proceso de demora en el 
SEA. “Es evidente que poste- 
riorala pandemia y con los de- 
sequilibrios macroeconómicos 

ya conocidos, el proceso de in- 
greso de proyectos al sistema 
hasido menor. Una vez que lo- 
gramos normalizar la econo- 
mía vemos que los ingresos al 
SELA están retomando su cau 
cehistóricoen la región”. 

Respecto del costo econó- 
mico estimado por tiempo de 
demora de los proyectos Cár- 
denasseindlinó por “abrir esas 
variables y ver cuánto de ese 
tiempo recae en la solicitudes 
desuspensión que piden los ti- 
tulares, dentro del marco legal, 
lo que entiendo en promedio 
en esta región en el año 2023 
fue de 270 días ylos tiempos de 
respuesta de la institucionali- 
dad públicafuede”9 días hábi- 
les. Esto tiene costos para am- 
bos lados y por tanto se debe 
trabajar encómo optimizar es- 
tos procesos”, planteó. 

Al desglosar los datos en 
torno a la no generación de 
puestos laborales que muestra 
ese estudio, el seremi de Eco- 
nomía expuso que se debe dis- 
tinguir entre potenciales em- 
pleos que se plantean en los 
proyectos “que están asocia- 
dosadistintas etapas de ejecu- 
ción”. De esaforma, citó el ca- 
so de la fase de construcción, 
que “dependerá de cuanto du- 
re ese proceso y en qué perio- 
dodel añoseinicie para conta- 
bilizarlo enel año”, alo que su- 
mó los que se crean en la fase 
de operación y de cierre. “To- 
do ello debe ser imputado en 
los respectivos periodos”, in- 
sistióla autoridad. es 
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POR 12 MESES SE EXTENDERÁN LAS FAENAS EN ESE SECTOR DE LA RUTA 7. 

  

Vialidad dio comienzo a 
obras de reposición en 
el puente Las Toninas 
RUTA7. Anunciaron que en agosto del 
próximo año serán entregados esos 
trabajos, para reponer los daños que 
ocasionó el deslizamiento de tierra. 

areparación detodoslos 
L daños provocados por 

un aluvión ocurrido el 
año pasado en el puente Las 
Toninas dela Ruta”, es el obje- 
tivo delas obras que comenza- 
rona ejecutarse en esa estruc- 
tura, ubicadaa la altura del ki- 
lómetro 42 dela también cono- 
cido como Carretera Austral. 

El contrato suscrito con la 
empresa El Bosque, por parte 
dela Dirección Regional de Via- 
lidad dela Secretaría Regional 
Ministerial (Seremi) de Obras 

Públicas, considera además el 
despeje del cauce y materiales 
que quedaron bajo el puente, 
así como la instalación de ba- 

rreras de protección. 
El seremi de Obras Públi- 

cas, Juan Fernando Alvarado, 
especificó que esta obra repr 
senta una inversión sectorial 
de másde1.355millones de pe- 
sos y que se estima que debería 
ser entregada en agosto del 
año 2025 “si todo sale bien, lo 
quehasta el momento asíse ha 
dado”. 

Reconoció su satisfacción 
por dar comienzo a estos tra- 
bajos que quedaron acargo de 
esa constructora con asiento 

enla Región de La Araucanía, 
la que -aseguró- tiene “vasta 
experiencia” 

  

CON TRONADURAS 
Mientras que el director regio- 
nal de Vialidad, Jorge Loncomi- 
lla, especificó que serán repa- 
rados todos los daños que 
muestran tanto el puente, co- 
mo sus accesos, producto de 
los deslizamientos de tierra y 
rocas provenientes de un este- 
ro que baja desde la cordillera, 
derivados de intensas precipi 

taciones. 
En agosto de 2023 se pro- 

dujo el corte de esa ruta que 
une Puerto Montt con caleta La 

Arena, desde dondese realiza 
eltrasbordoen barcazasa cale- 

ta Puelche para seguir viaje 
por la Carretera Austral en di 
rección a lacomuna de Hualai- 
hué y la provincia de Palena. 

En esa ocasión, los trabajos 
dedespeje delarutase prolon- 
garon durante al menos un 
mes, tiempo durante el que se 
intervino con maquinaria pe- 
sada pararecuperar la conecti- 
vidad, aunque el puente ya ha- 
bía reportado daños. 

Loncomilla especificó que 
el contrato considera limpiar 
todo el cauce y retirarlos mate- 
riales que quedaron bajo del 
puente y que no pudieron ser 
despejados en las labores pre- 
vias de despeje. 

El director regional de Via- 
lidad añadió que trabajadores 
dela empresa también debe- 
rán intervenir la faja fiscal 
“donde tenemos rocas aleda- 
ñas a la ruta, que van a tener 
que ser tronadas y llevadas a 
un botadero”. 

Aseveró que está contem- 
plado instalar barreras de con- 
tención para el control de alu- 
viones queserán dispuestas en 
los cauces. “De hecho, ya tuvi- 
mos visita delos expertos. Por- 
queeste contrato ya está inicia- 
do y, por lo tanto, el inspector 
fiscal, en conjunto con los ex- 
pertos, estuvieron visitando el 
lugar para ver la mejor ubica- 
ción de estos sistemas de con- 

tención que de alguna manera 
nosvan aayudar a mitigar futu- 
ros eventos que puedan ocu- 
rrir en este sector”. 104
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